

# Vida Nacional

Abril, 1961

**Gira Presidencial y IV Centenario de San Cristóbal.**—En los primeros días del mes el Presidente Betancourt inició una gira por el occidente, en viaje hacia San Cristóbal, que celebraba su cuarto centenario.

El entusiasmo manifestado por los campesinos y por las poblaciones que el Primer Magistrado recorrió en esos días, fue patente. Fue una gira de inauguraciones de obras cumplidas.

En **Tinaquillo**, a veinte kilómetros del Campo Carabobo, inauguró la etapa final del Liceo "José Laurencio Silva", con capacidad para 400 alumnos; la segunda etapa del hospital "Joaquina de Rotondaro"; el canal colector de La Cañada y el asfaltado de la calle Carabobo; prosiguiendo su viaje, inauguró en **La Aguadita**, el Grupo Escolar y el Dispensario Médico-Rural de El Topo. En este sitio se detuvo con el grupo de campesinos allí asentados. Ya tienen terminadas 30 casas y Casa de Abasto. El grupo campesino, que llegará a contar con 79 familias, ha hecho un trabajo esforzado en forma de cooperativa y cuenta, como señaló el Senador Hernández, con un activo de 183 mil Bs. Entre las frases pintorescas de los campesinos, se les oyó exclamar: "Rómulo, nosotros te guardamos las espaldas hasta el fin". El Presidente recogió la alusión y dió las gracias al pueblo, resaltando que él procede de su misma base y ha sido leal a sus compromisos.

En **Tinaco** fueron inauguradas: la plaza "José Laurencio Silva", la red de distribución eléctrica y la pavimentación de la calle "Ricaurte".

En **San Carlos**: el Banco de Sangre, la primera etapa del templo de Santo Domingo, el parque infantil "Miguel Palao Rico", ampliaciones e instalaciones en la nueva sede del Hospital Antituberculoso "Isaías Herrera". Se inauguró igualmente en San Carlos, la red de distribución eléctrica, ampliaciones en el Palacio de Gobierno, pavimentación asfáltica del trayecto San Carlos-Tinaco, la primera etapa del edificio sede de las oficinas del MOP y la histórica casa de La Blanquera.

Ante la Asamblea Legislativa de Cojedes destacó el Presidente lo que el actual régimen democrático está haciendo en favor del Interior. Antes del 23 de Enero, dijo, se gastaba el 70% en Caracas, en obras muchas veces dispendiosas. La Venezuela provinciana era olvidada. También en Caracas existe el "cinturón de la pobreza" formado por 300 mil personas que viven en los cerros, en condiciones comparables a las que sufren gentes de las aldeas más remotas del interior de Venezuela... El régimen democrático ha hecho obra administrativa esparcida en toda la República... Por segunda vez ha sido necesario paralizar una de las vías de la autopista Tejerías-Valencia. Esta autopista fue inaugurada festi-

nada y vertiginosamente un 2 de Diciembre y hubo que reconstruirla casi totalmente el año pasado. Todos los puentes estaban en condiciones intraficables. Ahora, en un largo trecho, se ha tenido que suspender el tráfico para reparar la vía que estaba en pésimas condiciones. En cambio estoy seguro que este magnífico asfaltado que he recorrido hoy desde el Campo de Carabobo hasta San Carlos no se destruirá... Señaló los nuevos caminos pavimentados, en el Estado: Campo Carabobo-Tirabobo, Tinaco-San Carlos, San Carlos-Acarigua y las carreteras mejoradas: Tinaco-El Pao, El Baúl-Campo de Carabobo.

En lo referente a electrificación señaló que se ha gastado en Cojedes más de un millón de Bs. en redes de distribución que se conectarán con la gran planta termo eléctrica de Puerto Cabello. (Fue ya inaugurada).

"En esta entidad federal —añadió— se ha distribuido en el año 60 alrededor de 38 mil hectáreas y se han asentado 1.800 familias campesinas".

Congratulándose con los cojedeños, dijo: "El Gobierno está construyendo en San Carlos la Escuela Normal Rural para 400 alumnos y en este año han sido construídos los grupos escolares en Vallecito, Manrique y Aguadita". Es parte de "la ofensiva a fondo y en serio para erradicar la ignorancia en el país."

Refiriéndose a la indispensable obra de irrigación dijo que se están estudiando las tierras de El Pao y del Tinaco para emprender una obra de envergadura como la de Las Majaguas, que se realiza en Portuguesa.

"El Banco Obrero lleva gastado un millón 300 mil bolívares en casas distribuidas en varias poblaciones de este Estado.

Se alegró por el auge de construcciones en San Carlos, "que otrora fuera una de las poblaciones más muertas en Venezuela": "en el año 58 se dieron 72 permisos de construcción; en el 59, subieron a 87; en el 60 ascendieron a 370 y en lo que va corrido del 61 llegan a 150 los permisos para edificar".

Siguiendo su ruta hacia San Cristóbal, llegó el Presidente a **Barinas**.

La ciudad, que en los tiempos coloniales fuera una de las más prósperas, entró en las áreas marginales del país. "En 1958, cuando visité Barinas, —dijo Betancourt— apenas si había una avenida asfaltada y hoy casi todas las calles y avenidas tienen concreto o asfalto." "Encontré una ciudad estancada, en 1958, hoy, las construcciones llevan un ritmo dinámico que alcanza en dos años, doce millones en inversiones privadas.

Después de inaugurar la pavimentación de nuevas calles y un Grupo Escolar para 600 alumnos el Presidente cortó la cinta de entrada a la Urbanización Obrera que cuenta actualmente con 189 casas y se ampliará a 500. Tiene escuela, abasto y dispensario. Son casas de dos dormitorios, comedor, cocina, baño y fondo amplio para jardín y cría de aves. Cada unidad costó 7 mil 200 Bs.

La Escuela Técnica Industrial para 600 alumnos fue también inaugurada.

En obras de vialidad el Presidente recordó que están en ejecución la carretera Barinas-San Antonio de Caparo; Barinas-Barinitas; Altamira-Caldera; Puente Paéz-Mijagal-Dolores-Puerto Nutrias, y la gran carretera Barinas-San Cristóbal en la que trabajan 4 compañías y costará 11 millones de Bs.

Señalando que el Grupo Escolar de Las Veigas estará terminado en dos meses, el Presidente reveló que para este año serán aumentados

en 336 los maestros para educación preescolar y primaria en Barinas, lo que representa un 29% de aumento con relación al año anterior, creándose una Escuela Graduada y nueve unitarias. Al lado de lo ejecutado por el Gobierno Nacional, el Presidente dijo que el Gobierno Estatal había construido 23 escuelas rurales de 50 alumnos cada una, a un costo promedio de 18 mil Bs. teniendo en cuenta que además de aula, tienen casa para el maestro.

Admitió el Presidente, que en Barinas, la Reforma Agraria no había marchado con celebridad. "Admitirlo públicamente —añadió— es una demostración de que la fuerza del régimen democrático esta precisamente en que los nombres de gobierno no actúan con soberbia. Cuando hay una tibia, la reconocen para rectificarla. Aquí la Reforma Agraria no ha marchado con la eficacia de otras regiones. El ritmo puede y debe ser acelerado."

Se le preguntó acerca de las obras de riego de Boconó-masparró.

Betancourt contestó diciendo que respecto a este ambicioso proyecto, cuyo costo se estima en mil millones, se hacen los estudios agrologicos. La experiencia del Guarico nos lleva a ser cautelosos ya que habiéndose invertido en ese sistema de riego tantos millones, ahora resulta que la mayor parte de las tierras irrigadas no son aptas para la agricultura, ni para ganadería. (Betancourt no quiere repetir los errores de la dictadura) Los estudios prevén 340 mil ha. irrigables. En diez meses de trabajo se han estudiado ya cien mil ha. Al terminar el estudio, se emprenderá la obra.

Respecto al financiamiento de esta gran obra dijo con énfasis: "El financiamiento exterior se logrará así griten quienes dicen que enajenamos nuestra independencia económica cuando se pide crédito y aplauden que China le pida a Rusia o Cuba cambie petróleo ruso por azúcar, para ponerse a jugar en la órbita chino-soviética. El dinero vendrá, pero debemos apretarnos el cinturón, tenemos que gastar (en los gastos ordinarios) sólo lo que al Estado ingresa y que los impuestos los paguen todos los venezolanos."

En su discurso, en Barinas, reafirmó Betancourt su fe en la Reforma Agraria: "Entre las obras fundamentales que está llevando adelante el régimen constitucional, está la de la Reforma Agraria"... y comparando con los años anteriores, dijo: "El año 57, último de la dictadura, fueron asentadas 72 familias campesinas. Durante el año 58, en el gobierno provisional, 1.184 familias. En el 59, primero del gobierno constitucional, 6.000 familias. En 1960 esa cifra llegó a 26.000 familias. En el año 60 fueron distribuidas entre campesinos sin tierras un millón de hectáreas". Más adelante añadió, después de referirse a las tierras propias del Estado: "En el año 1959, de tierras de particulares adquiridas por el IAN el porcentaje fue apenas el 0,85 del total de tierras distribuidas; pero en 1960 se adquirieron 280 mil Há. y las tierras de latifundistas distribuidas entre los campesinos fue el 51% de la superficie entregada. (Se incluyen los fundos reconquistados a los enriquecidos ilícitamente) Esto significa que no solamente estamos distribuyendo tierras colonizables, sino también enormes latifundios..."

Enseguida añadió: "Junto con la tierra ha venido el crédito... En el año 59 el Banco Agrícola prestó 56 millones de Bs. a los campesinos. En el 60, 75 millones de Bs. En el año 57 obtuvo la gente del campo seis mil préstamos, en el 60, ciento ochenta mil préstamos..."

De Barinas el Presidente siguió a Lara. En su trayecto las poblaciones de Barinitas, Campo Alegre, Guasimito, El Murciélagos, La Yuca; pueblos grandes y pequeños, salieron a manifestar su entusiasmo por las obras cumplidas. En Barrancas inauguró un Grupo Escolar para 400 alumnos; el acueducto, con sus pilas de agua que surten a la población y puso en movimiento la Planta Eléctrica, cuya red de distribución está terminada.

En Barquisimeto visitó las nuevas obras: Avenida Uruguay, el puente sobre el río Turbio, la Escuela Técnica Industrial y el Instituto Pedagógico Experimental, para 600 alumnos. Visitó también la Zona de Comprensión, que adelanta el Banco Obrero, donde se han construido 12 edificios de cinco bloques con 96 apartamentos, un kinder para 150 niños y un edificio para 4 locales comerciales. Observó los trabajos, bastante adelantados, del Gimnasio Cerrado y los trabajos de remodelación del Cementerio Municipal y el nuevo Aeropuerto, que ya cuenta con una pista de 2.850 metros. Más de siete millones de Bs. se han gastado en estas obras.

"No quedará campesino sin tierra antes de que termine mi periodo" dijo Betancourt y refiriéndose a la Reforma Agraria, en el Estado Lara, añadió: hasta la fecha el IAN ha asentado a 1.300 en 32.788 hectáreas, con un costo de 3 millones 200 mil Bs., agregó que era un buen comienzo, pero que indudablemente faltaba mucho por hacer.

En la construcción, Barquisimeto, avanza promisoriamente: "en 1958 se invirtieron en esta rama; aquí, —dijo Betancourt— 7 millones de Bs.; en 1959 subió lo invertido, a 10 millones y el año pasado, a 14 millones.

Respecto a electrificación y sanidad destacó el Presidente como se ha llevado electricidad a casi todo el Estado dotando con luz permanente a Humocaro Alto, Humocaro Bajo, Guárico, Cubiro, Cuara, Sanare y están iniciados los trabajos para llevarla a El Jabón y San Pedro. En Lara, añadió, se han construido en cooperación con la comunidad, 71 acueductos en dos años; mercados, iglesias, medicaturas rurales, escuelas, instalaciones deportivas.

Se han asfaltado 45 mil metros y se han pavimentado con concreto 125 mil metros. Se han construido las carreteras de penetración de Quíbor-Cubiro, y Curarigua-Panamericana.

En San Cristóbal asistió el Presidente, con varios Ministros y representantes diplomáticos, encabezados por el Excmo. Sr. Nuncio, a la culminación de las fiestas centenarias. Uno de los actos más solemnes fue la consagración de la remozada catedral, que ha adquirido la pureza de las sobrias líneas coloniales y ha impreso a la plaza Juan de Maldonado y a la ciudad, un aire de severa majestad.

"En dos años —dijo el Presidente— se han invertido, en los Estados Andinos, en Obras Públicas ya concluidas, 77 millones de Bs. y en obras en ejecución, 87 millones; de éstos le han correspondido al Táchira 35 millones". "Para estímulo de la agricultura y ganadería el MAC ha otorgado 13 millones, de los cuales 6 han sido para el Táchira." El BAP ha concedido créditos a los empresarios agrícolas por 52 millones, de los que 22 corresponden al Táchira. A los campesinos 30 millones, correspondiendo 11 al Táchira. En asentamientos campesinos el IAN ha invertido 9,5 millones (6 en Táchira)

"Industrializar el Táchira —dijo Betancourt— es uno de los mitos regionales más justificados..."

La electricidad va penetrando en la periferia rural y llegando hasta las más distantes aldeas paramañas."

"Para el desarrollo manufacturero la CFV ha invertido en dos años, 4 millones."

"Quince millones —destacó Betancourt— ha invertido el gobierno regional en obras tan útiles, como 33 escuelas construídas, 10 dispensarios edificados, cloacas para 24 poblaciones y 120 acueductos."

Comenzó su discurso el Presidente agradeciendo a la población tachirense su actitud constitucionalista frente al conato de subversión de abril del año pasado y dijo cómo él deseaba ir personalmente a agradecer esta actitud cuando sobrevino el brutal intento de asesinarlo, cuyas consecuencias, lo inmovilizaron durante largo tiempo.

Esta jira, llena de inauguraciones y la reacción entusiasta y espontánea del pueblo del interior, es el mejor mentís a los pesimistas de derechas y de izquierdas sobre una pretendida inoperancia del Gobierno.

**XVII Asamblea de Fedecámaras.**—En la segunda semana de abril tuvo FEDECAMARAS su asamblea anual, esta vez, en Puerto Cabello.

Una de las preocupaciones más sobresalientes manifestadas por los empresarios y comerciantes fue la deficiente administración de importantes empresas del Estado. Especialmente señalaron entre estas empresas de deficiente administración a la Línea Aeropostal Venezolana, la Compañía Nacional de Teléfonos, el Transporte Municipal de Caracas y Mersifrica. Una de las fallas más destacadas fue la del exceso de burocracia.

De estas innegables deficiencias se pasó a tratar sobre la conveniencia o inconveniencia de la nacionalización de empresas. Sin negar la competencia de la intervención estatal en las industrias básicas, se recomendó la asociación con intereses particulares. Sobre todo se dio la voz de alarma respecto a la eficiencia requerida.

Al Sr. Rafael Echeverría lo sustituyó en la presidencia de Fedecámaras, el industrial Armando Branger, que parece responder a una tendencia más independiente frente al Gobierno.

Algunas trizaduras se van notando entre comerciantes e industriales.

¿Se formarán dos federaciones?

**Garantías y los sucesos cubanos.**—Fue imperioso suspender las garantías a raíz de los criminales intentos revolucionarios efectuados en Noviembre pasado. El Gobierno y los partidos mayoritarios creyeron, a raíz de la promulgación de la nueva Constitución, el 23 de Enero, que era necesario reanudar el decreto de suspensión de las garantías, porque no había pasado el estado de emergencia. Los partidos marxistas (PCV y MIR) en cuya órbita cada día se adentra más URD, han insistido, en forma chillona, por la devolución de las garantías; pero al mismo tiempo se encargan ellos de hacer imposible esta devolución. No es un secreto para nadie, (los mismos marxistas lo dicen abiertamente), que están en plan revolucionario. No sólo se han descubierto conatos subversivos, sino que cualquier motivo y principalmente los sucesos cubanos, les han servido para procurar huelgas estudiantiles y motines callejeros.

Nuestros ojos los han visto incendiando vehículos y lanzando piedras e insultos. Es algo perfectamente sincronizado: pequeños grupos re-

vuelven, en determinadas horas, los sitios más distintos de Caracas.

Un diputado de A.D. propuso un "pacto de caballeros" entre los partidos, para nacer posible la restitución de las garantías. Ni siquiera fue posible comenzar las conversaciones, porque quedó en evidencia que, en una de las partes, no existían "los caballeros".

La verdad es que los partidos minoritarios no entienden su papel de opositores democráticos. Sólo quieren la revolución violenta y en este caso el Gobierno no sólo está en el derecho de reprimirlos, sino en un ineludible deber de hacerlo. La actitud del gobierno parece excesivamente suave a no pocos. En realidad, se ve el propósito firme de no regalarles víctimas, que serían catalogadas de "mártires". Incluso parece muy probable que un joven muerto en El Silencio, fue alcanzado por las balas de los mismos revoltosos. Y por la trayectoria de la bala, parece lo más probable que haya sido disparada desde los balcones, donde insurrectos se atrincheraban. Esto no impidió que el entierro revistiera hipócritas lágrimas de sus mismos asesinos. ¡Exigencias de la propaganda! "Lo que lleva a la revolución es bueno" lo dijo Lenin.

La sangrienta y brutal represión fidelista provocó un llamado ferviente de clemencia respecto a los prisioneros, por parte del Presidente Betancourt, del Maestro Rómulo Gallegos, en su calidad de Presidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y un pronunciamiento de la Cámara de Diputados. En la discusión, habida en la Cámara, lució la táctica comunista y la de sus satélites: cortinas de humo; mentiras descaradas, violencias. En un vibrante y macizo discurso el Dr. Caldera refutó al comunista García Ponce. El ex-Canciller Arcaya defendió la posición liberal de la no intervención por motivo alguno. Mucho más preocupación mostró por atacar a los norteamericanos, que por la vida y los derechos humanos pisoteados por el fidelismo. El comunista Petkoff fue refutado vigorosamente por el copeyano Rodolfo J. Cárdenas. La coalición A.D. Copei apoyó la moción presentada por el social-cristiano Dr. García Bustillos.

Este importante debate quedará en la memoria. Los extremistas se despreocuparon del derecho a la vida de los prisioneros. Ellos no admiten, para sus opositores, sino "el paredón".

Apoyados en principios que no comparten, reclaman garantías. Al socaire de garantías, en las que no creen, promueven acciones revolucionarias. En virtud de sus principios propugnan la muerte para sus opositores.

Están anunciando lo que harían si llegaran al poder.

Cuba es hoy su bandera y es también su ruta y su meta.

**Agricultura e industrialización.**—La Reforma Agraria avanza en todo el país. Más de tres mil familias fueron asentadas en 21.500 hás. en la segunda quincena de Abril. El IAN adquirió 21 fundos a 17 millones 800 mil Bs. y ha presentado petición de expropiación ante los tribunales, en el Estado Miranda, respecto a 32 mil Hás.

Interesantes declaraciones ha hecho el Ministro de Agricultura Dr. Giménez Landínez sobre todo lo que se está haciendo en el campo venezolano. Hay datos positivos y datos negativos.

Muy positivo es el hecho de haber asentado en dos años 30 mil familias y haber repartido un millón de hectáreas. Que todo esto se haya

hecho sin menoscabo de la producción, antes bien, con claros aumentos de producción y de productividad; que ya se haya hecho cinco mil kilómetros de penetración agrícola; que los servicios de asistencia técnica hayan mejorado, todo esto es un éxito. También son muy positivos los claros avances en viviendas rurales, acueductos y desarrollo de las comunidades.

Aspecto negativo es el cariz político y de bandería que a veces ha tomado el asentamiento campesino; no pocos desajustes en el MAC, IAN y BAP. Como negativo anotó el Ministro el que no siempre se haya dado a cada campesino su título de propiedad, sino que se le dé a un comité. Otra falla es la falta de desarrollo de algunas tierras del IAN, por ejemplo, las Unidas de El Cenizo, El Guárico y Los Andes. Tampoco es del todo satisfactoria la falta de supervisión y contacto con los asentamientos hechos. También podría criticarse la adquisición de algunos fundos que estaban protegidos por la función social de producción. Esto es peligroso porque resta estímulo a la inversión en el campo.

Respecto a la invasión de tierras, lamenta el Ministro el hecho de que algunas veces sean estimuladas por demagogos o por los propios propietarios deseados de que sus tierras les sean compradas por el IAN.

En lo tocante a los créditos; promesas excesivas, falta de recuperación de lo prestado.

El Ministro se extiende más en lo que le toca a su propio Ministerio: (los asentamientos tocan al IAN; los créditos, al BAP; institutos autónomos que escapan el control del Ministro). La asistencia técnica no ha sido todo lo eficiente que debiera ser, aunque se han multiplicado las Agencias de Extensión Agrícola y los planteles de Educación Vocacional Agrícola. Con razón —dice Giménez— se nos critica a veces que los agentes de extensión agrícola atienden muchas veces más a los hacendados que a los campesinos. También nos es atribuible el problema de la falta de semillas confrontado el año pasado.

Después de este examen valiente y sincero, el Ministro ratifica su fe en la posibilidad de efectuar una eficiente Reforma Agraria con tal que se la limpie de interés partidista. "La clave está —dice— en no enfocarla como un banquete electoral, porque se corre el riesgo de convertirla en un arroz de velorio."

Está todavía pendiente la substitución de los miembros renunciados del Directorio del IAN. De los 5 que lo componen, 3, pertenecientes a Acción Democrática, renunciaron por pugnas internas y debido a orden de su propio partido. Pérez Segnini, el Presidente del Directorio, sigue actuando como dimisionario.

Datos muy decisivos se dieron en la Asamblea de Fedecamaras sobre la industrialización: "En 1960, para la expansión de las plantas existentes y para la ejecución de nuevos proyectos, se subscribieron capitales en Compañías Anónimas por una cantidad superior a los 392 millones de Bs. Esta suma, con la excepción de la correspondiente a 1959, que constituye el año en que se han hecho más inversiones de este tipo en toda la historia del país y 1954, no es superada por la de ningún otro año."

Giménez Landínez —quien suplía al Dr. Fernández en viaje por Europa, recalcó que "la expansión industrial se orientó básicamente por el camino de la substitución de importaciones, lo cual ha hecho indispensable la aplicación racional de la protección aduanera. Durante los años 1959 y 1960 se han sometido a este régimen más de

350 partidas arancelarias, que en los años anteriores correspondientes representaban una importación de más de 1.050 millones de Bs." "...estas medidas fueron tomadas dentro de estrictos criterios de prioridad, para favorecer las promociones más convenientes a la nación y sometidas a una planificación conjunta del sector industrial con el resto de los sectores que integran la economía nacional. Estas protecciones han estado siempre condicionadas a la sujeción, por parte de los beneficiarios, a precisas obligaciones y no se han concedido sino después de serios estudios sobre cada una de ellas y de las necesarias consultas con organismos tanto públicos como privados".

"La exoneración de materias primas, equipos y maquinarias fue otro de los instrumentos utilizados para estimular el proceso de desarrollo industrial. El monto de este beneficio alcanzó en el año 1960 a la suma de 185 millones de Bs. y al otorgarlo se tuvo muy en cuenta la posición competitiva de la industria criolla, así como sus costos."

"El subsidio lechero, que ascendió a la cantidad de Bs. 66 millones en los años 59 y 60, conjuntamente con las otras medidas de protección adoptadas ha favorecido notablemente la producción lechera y la industria láctea."

Debido a esta protección se ha podido ir bajando la cuota de leche importada: de una unidad nacional por 5 importadas, en que estaba para Mayo de 1960, se ha bajado a una unidad nacional por 2 y media importada.

"El programa de ayuda crediticia en lo que va del periodo constitucional ha concedido un total de 845 créditos para el fomento de la industria por un monto de 268 millones 138 mil Bs."

El Presidente de la Corporación Venezolana de Fomento, Dr. Luis Vallenilla, dijo, en Puerto Cabello, frente a los empresarios, que las deudas que la industria tiene con la Corporación ascienden a 482 millones, de los cuales, 31 están en manos de deudores morosos. Anunció que había la posibilidad de que la Corporación lograse un empréstito en el exterior para el desarrollo de sus programas, entre ellos el de avales que se tiene listo por cien millones de Bs.

**Política fiscal.**—En el discurso tenido por el Presidente ante la Asamblea de Fedecamaras, refiriéndose a la política fiscal, dijo lo siguiente: "Ha sido planteado por el Sr. Branger algo que constituye uno de los puntos neurálgicos de la vida del país. Tenemos un Presupuesto desequilibrado, un Presupuesto que viene desequilibrado desde los días de la dictadura. En 1957 el desequilibrio del Presupuesto fue de más de 500 millones de Bs., a pesar de que en ese año hubo un ingreso extraordinario por concepto de venta de concesiones de 460 millones de Bs. El año 56 habían entrado, por venta de concesiones (petroleras), 1.600 millones de Bs. El Presupuesto venía desequilibrado a pesar de que ya estaba funcionando el sistema ilegal y absurdo de los compromisos no contabilizados a corto plazo, que determinaron que cuando se inició el Gobierno Provisional hubiera una deuda acumulada de más de dos mil millones de Bs. Esa deuda fue pagada, y quedó el Fisco venezolano sin reservas fiscales, esas reservas que tradicionalmente se han usado en el país para cubrir lo que llaman los economistas las crisis cíclicas de Caja en la Tesorería".

"Hemos venido teniendo un Presupuesto muy alto porque no podíamos bajarlo bruscamente; pero no podemos seguir con el déficit. El Gobierno está dispuesto a presentar, como se los dijo el Ministro de Hacienda Otero, un Presu-

puesto sincero y equilibrado. La poda burocrática se ha iniciado desde hace meses, silenciosamente: de un solo Ministerio se ha despedido más de 2.000 empleados. Ha terminado la historia de los sobresueldos. Estamos ajustando la maquinaria de la administración pública, con todas las dificultades inherentes a su reajuste que se realiza en un país donde tradicionalmente hemos tenido una muy deficiente maquinaria estatal. Pero eso no basta para equilibrar el Presupuesto: va a ser necesario pedirles sacrificios, no muy altos, pero sacrificios, a los venezolanos de todas las clases sociales. Pedirle sacrificios a la ciudadanía no contribuye a la popularidad de un gobernante: yo estoy dispuesto a afrontar mi cuota de impopularidad, porque creo que si nosotros no equilibramos el Presupuesto no estaremos en condiciones sanas para obtener del exterior el financiamiento a largo plazo que necesitamos para darle un impulso audaz y decisivo a la economía del país y para elevar los niveles de cultura y bienestar social de toda la colectividad. No tengo la menor duda de que lograremos en el exterior, de los organismos de crédito internacionales, de entidades públicas y privadas, financiamiento para la Siderúrgica, para la Petroquímica, para la construcción de vías de comunicación, para la construcción de represas, a fin de realizar una ambiciosa política de riego, para acueductos urbanos y rurales, para una política de la vivienda, si nosotros somos capaces de poner orden en la casa y equilibrar el Presupuesto."

**Congreso Latinoamericano de Sociología.**— El 7 de Abril se inauguró el VI Congreso Latinoamericano de Sociología. Asistieron 38 delegados extranjeros, 9 invitados especiales y 47 delegados venezolanos. Presidió el Congreso el Dr. Rafael Caldera. En el acto inaugural habló el Dr. Leandro Mora, Ministro de Educación y en la sesión final el Presidente de la República.

No sólo se tuvieron reuniones en Caracas; hubo mesas redondas en las Universidades de

Maracaibo y de Mérida. Se quiso hacer partícipe a toda la nación de este interesante Congreso.

Tal vez la nota característica de este Congreso ha sido la preocupación de echar las bases para una sociología latinoamericana, poniendo fin a traslados repetitorios de teorías elaboradas para otras agrupaciones sociales.

"El Congreso se mantuvo, en su conjunto, fiel al carácter estrictamente científico según las normas que recordó su Presidente, el Dr. Caldera, en el discurso inaugural: "La Sociología no pretende ofrecer soluciones. Al contrario, tiene miedo de ellas. Se ha desviado tantas veces, aun a través de muy calificados personeros, hacia el terreno de la idealización y de la retórica. La Sociología insiste en su preciso carácter de ciencia de la realidad objetiva. Toca a otras disciplinas elaborar planes de acción."

**Elecciones universitarias y sindicales.**— En la segunda quincena del mes ha campeado la preocupación por las elecciones universitarias y gremiales. A las primeras nos referimos en un comentario. Sólo añadiremos aquí que la lucha marcó acentuado cariz ideológico: marxismo y cristianismo. No siempre hubo mesura y respeto. Los marxistas saltaron la valla con afiches injuriosos a la Religión queriéndola mostrar como enemiga de la Ciencia. Es lamentable esta añeja obscurantista. Los cristianos respondieron decididamente. Repartieron miles de ejemplares de un documentado folleto titulado: "Los Sabios Modernos y la Religión". El avance de las fuerzas cristianas es la característica más clara de esta elección universitaria y al mismo tiempo, la polarización de los grupos marxistas, en un bloque y el estéril aislamiento de A.D.

Copei ha ganado ampliamente en los Colegios de Ingenieros y de Economistas, con sus fuerzas propias apoyados por independientes.

A.D. triunfó en los poderosos sindicatos de la construcción, del aseo urbano y de teléfonos.